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“Trabajamos 
para que 
la violencia 
disminuya”

GONZALO CHACÓN 

Gobernador de la pro-
vincia de Elqui afirma 
que aunque las marchas 
son pacíficas, los actos 
de violencia deben ser 
erradicados. 

Incendio 
deja a 21 
haitianos 
sin hogar 

en coquimbo

Siniestro se declaró en 
la mañana de ayer en 
Tierras Blancas. No hubo 
lesionados. 12
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A pesar de la suspensión de la tradicional Fiesta Religiosa en honor a la Virgen, miles de personas ya comenzaron a llegar a la comuna minera y con ello, 
algunos comerciantes, quienes pese a no tener la autorización comercializan sus productos en las cercanías del templo. 

EL COMERCIO SE INSTALÓ EN ANDACOLLO
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nÚmeRoS PRomeTeDoReS DeL PRinciPAL enVÍo AGRÍcoLA De LA ReGiÓn

Nuevas variedades y un mejor precio en los mercados de destino debido a 

los envíos más acotados de los competidores de Chile auguran positivos 

resultados para los exportadores de la región de Coquimbo.
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En abril
abrirá nuevo 
hospital 
de Ovalle 

en eL 2020 

Servicio de Salud esti-
ma  que el proceso de 
traslado de los equipos 
e insumos comience 
en marzo. 10-11
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EL BARÓMETRO

Por sexto año consecutivo, el Cesfam Cardenal José María Caro y el Cecosf Villa El Indio, realizaron 
la tradicional e innovadora ceremonia “Pancitas Pintadas” y “Promotoras de Lactancia Materna”, 
iniciativas postuladas al Programa de Buenas Prácticas, a través de las cuales se promueve el vínculo 
y apego entre madres e hijos, además de la lactancia materna exclusiva hasta los 6 meses de vida 
del bebé. Además, en la oportunidad se presentó el libro Te Relato Mi Lactancia, recopilación de 
experiencias, que busca demostrar y visibilizar el exitoso proceso de la lactancia. La producción 
contó con el apoyo de la periodista Carolina Henríquez Gutiérrez.

De igual modo, se entregó un reconocimiento por su permanente apoyo a la iniciativa a la artista 
y fotógrafa Yessenia Quilodrán, representada en la ocasión por su hermana Natalia.

La posta de salud del balneario de Guanaqueros, en la 
comuna de Coquimbo, tiene más de 35 años de funcio-
namiento. Un recinto que ya no estaba respondiendo 
al crecimiento del sector ni a la población que durante 
el verano y fines de semana llegan para descansar.

Por ello, el Gobierno Regional aprobó el proyecto 
de reposición para construir un nuevo recinto, más 
amplio, más cómodo y en una zona de seguridad 
para evitar inundaciones. Se trata de una obra que 
fue priorizada por la propia Intendenta Lucía Pinto 
y dada a  conocer a los vecinos en el nuevo terreno 
donde estará emplazada. “Estamos cumpliendo con 
un compromiso que adoptamos  al asumir el Gobierno 
para entregarle a Guanqueros una nueva posta y que 
estuviera a la altura en cuanto a su diseño y seguridad. 
Hemos aprobado más de 875 millones de pesos y es-
peramos iniciar pronto la licitación”, explicó. Para los 
vecinos, éste es un gran anhelo que comenzó hace 10 
años. La obra de salud beneficiará directamente a unos 
2700 vecinos y estará ubicada en un terreno municipal 
de 1.246 m2 en la parte alta del sector. Sin embargo, y 
según los vecinos, la población de Guanaqueros llega 
a triplicarse durante la temporada estival, por lo que 
el diseño del proyecto considera una prestación para 
mayor cantidad de personas. Y es que una vez conclu-
ya el llamado a licitación se espera iniciar obras este 
2020 y entregarlo el año 2021. De acuerdo al proyecto, 
se busca levantar un recinto de 470 mts2 que albergue 
un área de atención clínica, áreas multipropósito, 
pabellón ginecológico y de procedimientos dentales.

Nueva posta de salud para 
localidad de Guanaqueros 

Pancitas Pintadas cumple 6 años
promoviendo la lactancia y apego madre-hijo

Hasta la localidad de Manquehua llegó el 
Gobernador de Choapa Juan Pablo Gálvez Lillo 
para de reunirse con la directiva de la junta de 
vecinos, de la escuela del sector y representantes 
de la empresa Tres Valles con el objetivo de buscar 
soluciones al problema del Agua Potable Rural 
artesanal que afecta al poblado.

Durante la jornada la máxima autoridad provincial 
hizo un amplio recorrido por el sector, donde pudo 
constatar las dificultades que tiene la comunidad 
para obtener el recurso hídrico, considerando que 
ya existe un pozo construido, pero no se encuentra 
en funcionamiento a raíz de la falta de energía 
eléctrica, lo que dificulta la distribución del vital 
elemento a los pobladores.

Al respecto la presidenta de la junta de vecinos 

del Manquehua, Viviana Varas, enfatizó que “la 
visita del señor Gobernador era para que nos diera 
el visto bueno de cómo podemos echar a andar 
nuestro APR, que es tan necesario para nuestra 
localidad y en estos momentos no está funcionado, 
y al tener el funcionamiento de un APR, cambia 
inmediatamente la calidad de vida de los vecinos” 

El jefe provincial señaló que “estamos evaluando 
ayudarlos con un proyecto y realizar las gestiones 
para reunir los recursos y poder llegar con una 
cantidad mediana de dinero  a una solución bas-
tante efectiva, así que ya se están dando las cosas, 
posiblemente estemos pensando en un sistema de 
impulsión eléctrico con apoyo de energía solar y 
esperamos obtener los recursos con una fundación, 
eso con el apoyo de Minera Tres Valles”

Un llamado a la prevención realizó la Seremi de Salud 
para evitar las enfermedades, especialmente aquellas 
de transmisión alimentaria, durante las fiestas de fin 
de año que se avecinan. 

Entre las medidas preventivas reforzadas por la 
Autoridad Sanitaria están el lavado frecuente de 
manos, además, de la manipulación correcta de ali-
mentos. Así lo señala el Seremi de Salud (s) Roberto 
Villalobos “Considerando las fiestas de fin de año y el 
aumento de las temperaturas propia de la estación, 
la población debe realizar medidas que propendan a 
cuidar su salud en este sentido, principal es el lavado 
de manos antes de comer y después de ir al baño, y, 
asimismo, el cuidado en el consumo de los alimen-
tos, comer mariscos y pescados cocidos”. Además, la 

autoridad sanitaria reiteró el mensaje de “Consumir 
agua potable, hervirla si es necesario y mantener la 
limpieza de todas las superficies de cocina y además, 
el aseo continuo del baño en sus hogares” sostuvo.  
Asimismo, señaló que “Durante el periodo estival y 
por el aumento de las temperaturas pueden aparecer 
algunas enfermedades asociadas a microorganismos 
tales como bacterias o virus, en ese sentido respetar 
esas medidas sanitarias y cuidar la salud es una res-
ponsabilidad de todos para disfrutar de unas felices 
fiestas”. 

Finalmente, el Seremi señaló que ante cualquier dudas 
de salud la comunidad puede llamar a Salud Responde 
al 6003607777, donde profesionales le despejaran las 
inquietudes y le brindarán orientación al respecto.

Llaman reforzar medidas sanitarias por fiestas 

Problemas en APR de localidad de Manquehua
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EDITORIAL

La agresión con arma de fuego por parte de un conductor de automóvil 
a un ciclista, en la comuna de Providencia, en la Región Metropolitana, 
muestra la mala convivencia vial que existe en el país, hecho que adquiere 
una especial dimensión porque ocurrió en la víspera de la Nochebuena.

Es incomprensible tal reacción por una discusión que pareciera trivial, 
pero que casi le cuesta la vida a la persona agredida, la 
que recibió dos impactos de bala y, luego, el atacante se 
dio a la fuga.

El significativo aumento del parque automotor, la estre-
chez de las calles y la falta de respeto hacia los ciclistas 
y motoristas lleva, sin duda, a conflictos como el que se 
comenta y cuando se trata de agresiones como las comen-
tadas, no hay atenuantes.

Frente a este conflictivo escenario surgió una legislación que busca 
compatibilizar posiciones y lograr que haya una convivencia adecuada, 
con especial preferencia hacia los ciclistas, teniendo en cuenta que 
estos pequeños vehículos tienen también un aumento en su número, 
acogiendo el llamado de las autoridades para utilizarlos como medio 

transporte.
Surgieron las ciclovías, aunque no en la extensión necesaria, lo que 

obliga, muchas veces a la utilización de las calles con el riesgo que esto 
implica ante un auto, bus o camión.

En esta Navidad el Viejito Pascuero ha sido generoso con muchas 
niñas y niños que recibieron como regalo una bicicleta. 
Por lo mismo, los conductores deben ser mucho más 
precavidos en su accionar para evitar accidentes que 
dejan tan doloroso saldo en una familia.

Un llamado a la prevención que debe mantenerse en 
el tiempo, en aras, precisamente, de lo señalado ante-
riormente, de una convivencia vial donde se privilegie 
el respeto por la vida.

Reducir la tasa de accidentabilidad vial es un imperativo y para ello se 
precisa de disposición de todos aquellos que asumen responsabilidad 
al conductor, cualquiera sea el medio, en especial durante el período de 
vacaciones, donde, también, se produce un alto número de accidentes 
en calles y carreteras.

Frente a este conflictivo 
escenario surgió una legis-
lación que busca compati-
bilizar posiciones y lograr 
que haya una convivencia 

adecuada, con especial pre-
ferencia hacia los ciclistas.
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La convivencia vial no sólo debe ser parte
de una ley sino de la conciencia ciudadana

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

NUEVA DEMANDA
 Rodolfo, mantengamos el espíritu Navideño y bájame el cartelito… ¿Ya?

OPINIÓN

Trump en el 
banquillo
Abraham Santibáñez
Secretario General
Instituto de Chile

El primer round, como estaba pre-
visto, la ganaron los demócratas Al 
anochecer del miércoles pasado (18 de 
diciembre) los miembros de la Cámara 
de Representantes de Estados Unidos 
aprobaron las dos acusaciones contra 
Donald Trump.

Este capítulo, pese a algunas dilacio-
nes en su tramitación, debe culminar 
en enero cuando se vote en el Senado. 
Dado que los republicanos son ma-
yoría y no tuvieron deserciones en la 
Cámara Baja, el futuro de Trump no 
está en peligro. El Senado no dará su 
aprobación al “impeachment”. Y en 
noviembre, Trump ganará la reelección 
sin mayores problemas.

La acusación, sin implicar la salida 
anticipada del poder de Trump, está 
demostrando la profunda división que 
sufre Estados Unidos. La responsabi-
lidad es, por cierto, del atropellador y 
desconsiderado estilo del presidente. 
No tiene precedentes. 

Como el legendario elefante en la 

cristalería, Trump ha demostrado no 
tener cuidado alguno en sus relaciones 
internacionales. No ha sido deferente 
ante a otros líderes mundiales. Este 
año, por ejemplo, “confianzudamente” 
se saltó el protocolo con la reina Isabel 
de Gran Bretaña; ha empujado a más 
de un colega para estar en primera fila 
en la foto oficial. Y no se puede olvidar 
que involucró al presidente de Ucrania 
en su campaña por la reelección. Como 
si fuera un subordinado suyo, le pidió 
que investigara al hijo del ex vicepre-
sidente Biden si no quería perder una 
ayuda de 400 millones de dólares (la 
cual, se recordó en la votación, había 
sido aprobada por el Congreso).

Al mismo tiempo, se ha negado rei-

teradamente a entregar al Congreso 
documentos que se le pidieron.

Una muestra de su grosero estilo 
la dio en vísperas de la votación del 
impeachment. En carta dirigida a 
Nancy Pelosi quien lidera la Cámara 
de Representantes y presidió la vota-
ción, amenazó a los demócratas por 
poner, según él, en peligro el sistema 
democrático. 

Al iniciar el debate de más de ocho 
horas en la Cámara que culminó con la 
votación en contra del presidente, Nancy 
Pelosi lo calificó como una “amenaza 
continua a la seguridad nacional”. Y 
reiteró: “Estamos aquí para defender 
la democracia del pueblo”.

La discusión está lejos de terminar.
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A pesar que la Fiesta Grande de 
Andacollo está oficialmente sus-
pendida, se espera que lleguen a lo 
menos una 20 mil personas y uno 
de los primeros problemas que ha 
enfrentado el municipio son cerca 
de medio centenar de vendedores 
ambulantes que no tienen autori-
zación y que llegaron a la comuna.

Frente a esta realidad el alcalde (s) 
de  Andacollo, Wilson Núñez, sostuvo 
que ellos tienen empadronado a 500 
vendedores que se instalan cada año, 
cuando la fiesta se realiza con nor-
malidad, pero que en esta ocasión, 
como se decidió suspender la fiesta 
religiosa, no se les otorgó permisos 
a esos comerciantes que se instalan 
en las calles aledañas a los templos.

Sin embargo, en esta oportunidad ha 
llegado un número del orden de los 
50 comerciantes ambulantes que ha 
complicado a las autoridades comu-
nales, ya que al no tener autorización 
no pueden estar comercializando 
sus productos.

No obstante el edil reconoció 
que éstos fueron replegados por 

más 200 ó 300 vendedores ambulantes, 
por eso digo algunos, cuando habla-
mos  de entre 50 ó 100  comerciantes 
ambulantes que hayan llegado y lo 
que ha hecho Carabineros es muy 
similar a lo que resolvió en la Fiesta 
de Lo Vásquez, que es otorgarles un 
espacio para que puedan trabajar 
bajo esas condiciones, confinados en 
un lugar bastante distante a todo lo 
que es el centro religiosos, digamos 
plaza, basílica, iglesia chica”, señaló.

MOTIVOSA DE LA SUSPENSIÓN

Wilson Núñez recordó los motivos 
por los cuales fue suspendida la fiesta 
religiosa, indicando que esto obede-
ció a motivos de seguridad, ya que 
Carabineros les informó oportuna-
mente que debido a la contingencia 
social del país, no dispondría del 
personal que destina cada año para 
resguardar esa festividad, que son 
alrededor de 150 funcionarios que 
llegan de apoyo.

“Carabineros no ha podido disponer 
de un contingente regular y suficiente 
que pueda garantizar  la integridad y 
seguridad de las personas que vienen 
a Andacollo y de los andacollinos y 
también garantizar la protección 
a la propiedad pública y privada, 
sobre todo al patrimonio de ambas 

llegaron de distintas partes a la fiesta religiosa

Bastantes personas, promeseros y fieles, además de los bailes chinos, se podían apreciar por las calles de Andacollo, donde se realiza una de las fiestas religiosas más importantes del 
país y que congrega a miles de personas cada año. En esta oportunidad, por razones de seguridad se suspendió la Fiesta Grande, pero el público igual llegó a rendirle honores a la Virgen.

xxa  / La Serena
Sin más de 50 los que llegaron y fueron ubicados en un lugar 
perimetral del centro de la comuna, luego que el concejo 
municipal prohibió la instalación de los 500 vendedores 
que tienen empadronados y que se consideran estables en la 
Fiesta Grande. Los informales no han sido desalojados por el 
fondo de la fecha y porque no se busca provocar un conflicto.

@eldia_cl

vendedores ambulantes 
incomodan en andacollo

Carabineros a una zona perimetral de 
la comuna, donde se han instalado y 
se les ha permitido permanecer allí 
por la autoridad policial con el objeto 
de no provocar alguna situación de 
confrontación.

SIN COMERCIO

Según lo sostenido por Wilson Núñez, 
una vez que la fiesta fue suspendida, 
fue el concejo municipal quien decidió, 
además, prohibir la instalación del 
comercio que llega cada año.

“El concejo comunal decidió no autori-
zar comercio de ningún tipo en el bien 
nacional de uso público durante todos 
estos días en que tradicionalmente se 
realiza la Fiesta Grande de Andacollo. 
Sin embargo, han llegado algunos co-
merciantes ambulantes, digo algunos, 
porque en tiempos normales son 500 
vendedores que están empadronados, 

CANAL ANDACOLLO TV

El concejo comunal 
decidió no autorizar 
comercio de ningún 
tipo en el bien 
nacional de uso 
público durante 
todos estos días en 
que tradicionalmente 
se realiza la 
Fiesta Grande de 
Andacollo”.
WILSON NÚÑEZ

alcalde (s) de andacollo.
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iglesias. Ese es el tema de fondo por 
lo que se acordó la no realización 
de esta festividad tan tradicional”, 
mencionó el edil subrogante.

VISITAS INEVITABLES

En la municipalidad de Andacollo 
reconocen que es inevitable que las 
personas que lleguen en esta fecha 
a la comuna a participar de la Fiesta 
Grande y que estaban conscientes que 
a pesar de la suspensión, los fieles, 
promeseros, vendedores ambulantes 
e incluso bailes chinos, llegarían a la 
comuna.

“Aunque las condiciones son distin-
tas, porque la basílica está cerrada en 
su perímetro, donde más se congregan 
peregrinos y visitantes, hay muchas 
personas que tienen promesas y 
de una u otra manera van a venir, 
caminando, en vehículo y parte del 
comercio ambulante, lo que es natural, 
sobre todo que hemos tenido  meses 
muy complicados en lo económico. 
Entendemos que hay personas que 
van a venir, obviamente que no en la 
cantidad de sobre 100 mil personas 
como es regularmente”, señala el edil 
(S) Wilson Núñez.

La autoridad comunal explica que 
con la suspensión de la Fiesta Grande 
lo que han querido hacer es evitar 
una conglomeración masiva que sea 
incontrolable debido al poco personal 
de Carabineros que ha sido dispuesto.

20
personas podrían llegar a la Fies-
ta Grande de Andacollo, en un 
año normal llegan unas 150 mil.

De todas formas, creen que llegarán 
unas 20 mil personas, lo que obliga al 
municipio a realizar una serie de tareas, 
como el ordenamiento del tránsito, la 
disposición del comercio, servicios de 
aseo, entre otros.

También están coordinados con la 
empresa eléctrica CGE y la sanitaria 
Aguas del Valle, con el objeto de que 
el agua y la energía eléctrica estén 
funcionando con regularidad.

PROGRAMA DE REFLEXIÓN

La Iglesia Católica también cambió sus 
actividades y todo lo que se desarrollará 

será en el marco de un programa de 
reflexión.

También ya han comenzado a llegar 
los bailes religiosos o bailes chinos, 
que se concentran principalmente 
en la plaza.

Wilson Núñez precisa que la gente 
puede ir a la comuna, pero que deben 
entender que no se van a encontrar 
con lo que generalmente hay, como el 
comercio, un circuito en calles cerradas,  
pero podrán acercarse a las iglesias.

VISITAS HABITUALES

José Manuel Mercado y Fabiana López, 

no han faltado a ninguna fiesta religio-
sa de diciembre en la última década.

Señalan que “La Chinita”, se sanó 
a su hijo Benjamín, quien enfermó 
gravemente cuando tenía cuatro 
años y con los favores de la Virgen 
pudo salir adelante.

“Ya no había mucho que hacer, no 
mejoraba nada hasta que nos en-
comendamos a La Chinita que le 
dio el aliento necesario. Venimos a 
agradecerle todos los años y lo vamos 
a hacer mientras tengamos fuerzas”.

Indican que a diferencia de años 
anteriores hay muy poca gente, pero 
creen que es mucha la que falta por 
llegar.

Sandra Vivanco menciona, por su 
parte, que acompañaba a su madre 
desde pequeña y “después que murió 
seguí viniendo con mis hijos. Ella era 
muy devota y le tenía mucha fe a la 
Virgen del Rosario”.

La basílica permanecerá cerrada y las actividades religiosas se concentrarán en la iglesia 
chica, donde se oficiarán misas y se recibirá a los visitantes.

CANAL ANDACOLLO TV

Los comerciantes ambulantes fueron llevados a un sector perimetral, ya que el comercio fue 
prohibido para esta festividad religiosa de Andacollo.

CANAL ANDACOLLO TV

Una de las expresiones folclóricas más características de la zona centro-
norte es la fiesta de la Virgen del Rosario de Andacollo. Se trata de una 
de las celebraciones religiosas más antiguas y multitudinarias de Chile.
Conocida como la Fiesta Grande, se lleva a cabo los días 24, 25 y 26 de 
diciembre en Andacollo. Durante esos tres días la localidad se llena de 
colores, danzas y músicas por las numerosas cofradías y agrupaciones 
de bailes chinos, cuya principal función es formar la carrera de honor y 
escoltar a la santísima imagen durante la procesión solemne.
Durante esta festividad es posible apreciar los Bailes Chinos, declarados 
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad por la Unesco.
La primera imagen de la Virgen que se menciona en los relatos, fue en-
contrada por un indígena y no es la que se venera actualmente en Anda-
collo. Se cuenta que la verdadera imagen desapareció misteriosamente. 
Debido a que la capilla se encontraba sin imagen, perdió su advocación 
a la Virgen del Rosario y pasó a llamarse Parroquia de San Miguel.

Celebración religiosa antigua
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Venían marcando presencia hace 
algunos meses, dicen que tienen una 
manera distinta de “hacer” política, 
un trabajo desde el territorio y con 
una horizontalidad en sus relaciones 
que llama la atención, así se define 
Convergencia Social (CS), partido 
en formación que integra el pujante 
bloque del Frente Amplio. 

La emergente fuerza política de 
izquierda se inscribió oficialmente 
en abril de este año, pero tiene una 
larga historia político-social. Según 
la Ley Orgánica Constitucional de 
los Partido Políticos n° 18.603 para 
constituirse legalmente necesita 
hacerlo en al menos 8 regiones del 
país o en un mínimo de 3 de regiones 

zonas estaba Socialismo y Libertad, 
más conocido como SOL. 

En la actualidad Convergencia Social 
es una de las dos colectividades lide-
rada a nivel nacional por una mujer, 
la diputada y abogada Gael Yeomans. 

Respecto al proyecto político del 
partido en formación, la dirigente 
indicó que el eje central del traba-

ColeCtividad en formaCión

Convergencia Social se inscribió oficialmente en abril de este año. La colectividad tiene hasta el 20 de enero para presentar las 692 firmas requeridas por el Servicio Electoral para consti-
tuirse legalmente en la región.

La unión de cuatro fuerzas dio origen a unas de las tiendas 
más joven del país. Tiene hasta el 20 de enero para terminar 
de reunir las firmas y constituirse legalmente. Destacan el 
trabajo que hacen con el objetivo último de “devolverle” la 
dignidad a las personas y de posicionarse en el escenario de 
las discusiones.

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

Convergencia Social:
el partido que busca conquistar 
la política desde el territorio

20
de enero es la fecha estipulada 
por el Servel para presentar las 
firmas y constituirse legalmen-
te en la región. 

CEdida

geográficamente contiguas. 
Este último es el objetivo de CS. Es 

por eso que la Región de Coquimbo es 
una de las zonas prioritarias, porque 
se espera que junto a Valparaíso y 
O’Higgins den el punta pie inicial de 
un trabajo, que prometen, marcará 
una diferencia. 

Su presidenta regional, Claudia Pilar, 
comentó que a la fecha faltan 390 firmas 
de un total de 692. Según lo dispuesto 
por el Servicio Electoral (Servel) tienen 

hasta el 20 de enero para reunir la cifra. 

CONVERGiENdO idEaS: 
aUNaNdO FUERZaS

Pilar detalló que la colectividad surgió 
por la unión, la “convergencia” de cuatro 
movimientos u organizaciones políticas 
que existían a nivel nacional, aunque 
en la región sólo había tres. Izquierda 
Libertaria, Movimiento Autonomista y 
Nueva Democracia. En Santiago y otras 
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jo es “devolverle la dignidad” a la 
ciudadanía y que se garanticen sus 
derechos fundamentales. 

“Luchamos para que los privilegios 
se conviertan en derechos, queremos 
acabar con este Estado que sólo te 
beneficia si tienes recursos para pagar 
por una buena atención en salud o 
educación. Aquí nadie está pidiendo 
que nos regalen las cosas, pedimos 
tener una vida digna”, agregó. 

TRaBaJO TERRiTORiaL

CS está presente en las tres provin-
cias de la región, las temáticas que 
se abordan son salud, educación y 
acceso al recurso del agua. En Elqui y 
Limarí se trabaja en los dos primeros 
aspectos, mientras que en Choapa, 
particularmente en las comunas de 
Salamanca e Illapel, el despliegue es 
en materia del recurso hídrico y los 
problemas medioambientales. 

“Este fin de semana estuvimos en la 
Provincia del Choapa con el diputado 
Diego Ibáñez (Región de Valparaíso) 
conversando sobre lo que pasó a nivel 
interno en CS”, contó Pilar. 

dESaFÍOS iNTERNOS Y 
HECHOS SiGNiFiCaTiVOS

La presidenta regional explicó que 
la recolección de firmas ha avanzado 
pese al estallido social, aunque los 
primeros días –comenta- se vieron 
imposibilitados de salir a las calles 
porque no podían garantizar la se-
guridad de los voluntarios. Pese a 
todo, están trabajando en Ovalle y 
Coquimbo.

“Nosotros deberíamos haber co-
menzado a recolectar firmas el 21 de 
octubre pero no sabíamos cómo iba a 
reaccionar la ciudadanía porque gran 
parte del movimiento se produce por 
el descontento y el descrédito que 
tienen los partidos políticos”, aclaró.

Respecto al grupo etario que se 
acerca y demuestra mayor afinidad 
con Convergencia Social, Claudia Pilar, 
expresó que en la región son jóvenes y 
adultos de entre 19 y 36 años, siguien-
do la tendencias nacional, aunque 
también dijo que se da una fenómeno 

que no se repite en otra zona, donde 
un alto número de  mujeres se siente 
identificada con las ideas y proyecto 
político de la colectividad. 

“Mujeres que nos preguntan por 
qué luchamos, a nosotras nos parece 
excelente ya que uno de los propó-
sitos que tenemos como CS es darle 
espacio a las mujeres porque hemos 
estado relegadas al segundo plano, 
ya que muchas veces no participan 
en junta de vecinos, en centros de 
madres ni en la política. Nos parece 
importantísimo que se siga repitiendo 
este fenómeno”, añadió. 

Desde que están en la política, uno 
de los hechos más relevante que les 
ha tocado enfrentar es el estallido 
social. Aunque Pilar detalla que me-
diáticamente en la región no ha sido 
tanto ya que no hay parlamentarios 
de CS ni del Frente Amplio. 

“A nivel parlamentario hemos par-
ticipado en distintas instancias. Por 
ejemplo Gael Yeomans en la Comisión 
de Trabajo de la Cámara ha impulsado 
el proyecto de las 40 horas, Gabriel 
Boric  como miembro de la Comisión 
de Constitución, Diego Ibáñez como 
miembro de la Comisión de Salud, 

también lo que es en la temática 
medioambiental”, detalló. 

La presidenta regional aseveró que 
se ha dado la pelea en las materias 
que se prometieron y a pesar del poco 
tiempo han trabajo arduamente para 
devolverles la dignidad a las personas 
de clase media. 

OBJETiVOS FUTUROS

Tras la promulgación de la reforma 
constitucional que habilita el ple-
biscito de entrada del 26 de abril de 
2020, Pilar añadió que desplegarán 
todos sus esfuerzos para incentivar 
la participación en el inédito proceso. 

“Nosotros queremos que participen 
tanto militantes de CS como inde-
pendientes. De hecho en el partido 
se abrirán cupos para independientes 
a pesar que hayan listas apartes”, 
explicó. 

Los militantes -“compañeros” como 
se dicen entre ellos- apuestan en sumar 
a la discusión. Si bien ahora cuentan 
con rostros como los diputados Gael 
Yeomans,  Gonzalo Winter, Diego Ibáñez 
y el propio Gabriel Boric, quien fue 
suspendido por el Tribunal Supremo 
del partido tras el acuerdo del 15 de 
noviembre, seguirán trabajando para 
sumar nuevos rostros que aporten al 
proyecto político. 

“Pese a que no ha habido semana 
distrital, nuestros diputados igual 
están en los territorios, están com-
prometidos con la militancia desde 
Arica a Punta Arenas. Por ejemplo, 
Diego Ibáñez está muy presente en 
nuestra región especialmente por el 
tema de la sequía ya que Valparaíso 
presenta los mismos problemas. Parte 
de la familia de Gael (Yeomans) es 
comquimba, entonces hay conexiones 
importantes”, indicó. 

El partido frentaemplista desarrolla un intenso trabajo territorial en el país. En las tres provincias de la región lo han hecho bajo tres ejes, 
salud, educación y acceso al agua.

CEdida

Luchamos para 
que los privilegios 
se conviertan en 
derechos, queremos 
acabar con este 
Estado que sólo te 
beneficia si tienes 
recursos para pagar 
por una buena 
atención en salud o 
educación”. 

CLAUDIA PILAR

presidenta regionaol cs

Otro de los partidos más jóvenes y que trabajó durante los últimos me-
ses en la recolección de firmas fue el Partido Republicano, liderado por 
el exUDI José Antonio Kast, quien logró reunir la cantidad necesaria pa-
ra constituirse como colectividad en la Región de Coquimbo. 
Así lo comentó el coordinador comunal de La Serena, Carlos Maluenda, 
quien además agregó que la información oficial todavía no ha sido en-
tregada de manera oficial al Servicio Electoral. 
“Nuestro trabajo en terreno, en La Serena al menos, ya concluyó porque 
cumplimos las metas necesarias para constituirnos como partido Re-
publicano de Chile en la Región de Coquimbo”, expresó. 
De esta forma la zona se convierte en la quinta región del país en alcan-
zar el objetivo planteado por el excandidato presidencial J.A. Kast des-
pués de O’Higgins, Maule, Ñuble y La Araucanía.
“Hace seis meses atrás nos propusimos esta meta y estoy muy contento 
porque lo logramos. Esto nos provoca una tremenda alegría, innegable 
emoción y orgullo porque lo logramos en situaciones muy adversas, 
hace dos meses que las condiciones en el país no son las más aptas para 
realizar campañas que signifiquen la creación de un nuevo partido po-
lítico”, manifestó. 
Por último el coordinador comunal del Partido Republicano confesó 
que  también hubo otros inconvenientes “teníamos presente que nues-
tra zona no es proclive a un sector político como el que representa-
mos”, aunque se logró el objetivo. 

Otro partido, otras metas
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Época de balances y el Gobernador 
de la Provincia de Elqui, Gonzalo 
Chacón, admite que ha sido un año 
difícil en términos de seguridad, “el 
más complejo de todos”. Con los 
últimos tres meses marcados por 
el estallido social todo el programa 
que estaban llevando a cabo cambió, 
y francamente, por la contingencia 
que todavía se mantiene, no se sabe 
si se pueda retomar. De todas formas, 
Chacón dice que están preparados 
para continuar intentando sobrellevar 
de la mejor manera esta crisis, la que 
espera, termine con una salida insti-
tucional que sea lo más beneficiosa 
para la ciudadanía. 

-Le tocó estar en los momentos más 
difíciles, pero el año ya venía pesado…

“Bueno sí. Este año 2019 estuvo mar-
cado por distintos eventos. Tuvimos 
un terremoto primero, luego tuvimos 
un eclipse y después vino todo el 
estallido social. Nosotros lo que rea-
lizamos en materia de seguridad son 
las coordinaciones de las policías. Nos 
coordinamos con Carabineros, con 
la PDI, para poder armar reuniones 
en las distintas localidades con los 
vecinos. Por supuesto que después del 
19 de octubre en la región se suspen-
dieron estas reuniones porque tanto 
Carabineros como los municipios nos 
enfocamos en brindar seguridad a la 
gente a propósito de lo que sucedía 
en el contexto del estallido social”. 

-¿Cambió toda la agenda de Gobierno 
en temas de seguridad? 

“Claro, teníamos varios compro-
misos con los vecinos los cuales se 
tuvieron que postergar, porque por 

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

supuesto que Carabineros centró 
todo su esfuerzo en poder ayudar a 
los sectores donde estaba más com-
plicado, donde había vandalismo, 
donde habían descolgados que hacían 
destrucción y hasta algunos inmue-
bles se incendiaron por completo”. 

-¿Se imaginó que la agitación iba a 
llegar a los niveles que llegó? 

“No porque fue algo totalmente re-
pentino y espontáneo, pero nosotros 
nos pusimos a trabajar desde el primer 
minuto para poder dar seguridad a la 
gente. Estuvimos trabajando mientras 
se decretó el estado de emergencia 
en que todos los servicios básicos es-
tuvieran funcionando y por supuesto 
que de pronto esta violencia alcanzó 
niveles que para uno son incom-
prensibles. Por ejemplo, cuando se 
quemó la seremía del Trabajo, cuando 
se quemó la seremía de Desarrollo 
Social, cuando se quemó parte del 

La autoridad provincial traza el rango de acción a seguir para el 2020, tomando en cuenta 
la contingencia del estallido social que está lejos de terminar. Defiende el accionar de 
Carabineros e indica que en muchos casos han estado “atados de manos” producto de 
recursos legales, eso sí, condena la violencia “venga de donde venga”. Por otra parte, avala 
el accionar de la intendenta Lucía Pinto y no da crédito a una eventual falta de liderazgo o 
debilidad en su actuar producto de su enfermedad.

“Hay fallos judiciales 
que han limitado 
el actuar policial”

GONZALO CHACÓN, GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE ELQUI

Hospital de Coquimbo, lo que pasó 
con el hotel Costa Real, y los saqueos 
a todos los supermercados que se 
realizaron, y a las pymes sobretodo 
que fueron las más afectadas”. 

PRESENCIA MILITAR 

-Pero antes de estos hechos de violen-
cia estuvieron los militares en la calle, 
lo que dejó un saldo de dos personas 
fallecidas. ¿Cómo enfrentaron eso  como 
Gobierno? Mucha gente los responsabi-
lizó a ustedes por haber decretado este 
Estado de Excepción… 

“Bueno, creo que en su minuto fue 
necesario tomar las acciones que se 
tomaron. Lamentamos obviamente 
como Gobierno cualquier falleci-
miento. Yo me reuní con la mamá de 
uno de los fallecidos, para conversar 
con ella, prestarle todo el apoyo y 
contención a la familia. Estos son 
hechos que se tienen que investigar 
y buscar a los responsables”. 

-¿Cuál de todas las situaciones fue la 
que más le sorprendió por el nivel de 
violencia? 

“Yo creo que por la cantidad de 
gente que atiende, y por la cantidad 
de gente que ayuda, el incendio en 
el Hospital de Coquimbo, fue muy 
pero muy grave. Por supuesto que 
cada hecho tiene su significado. La 
quema del Costa Real significa un 
golpe al turismo muy grande, pero 
el lugar que se quemó del hospital 
atendía a 500 personas mensuales, 
gente muy vulnerable de la región 
que necesitaba esta ayuda y que 
producto de esta quema, no pudo 
recibir su atención”. 

HECHOS QUE NO PARAN 

-¿Cómo han sobrellevado los fallos 

Yo creo que 
la intendenta 
desde el primer 
momento ha 
tomado acciones 
tendientes 
a mejorar la 
seguridad. Yo 
estuve con ella 
desde el primer día 
ella y nunca paró 
de trabajar”. 

judiciales que, según muchos, atan de 
manos a Carabineros?

“Por supuesto nosotros como Gobierno 
junto a la PDI, Carabineros y municipios 
estamos trabajando todos los días para 
poder tomar medidas preventivas para 
que esto ocurra cada vez menos, porque 
las marchas son totalmente pacíficas 
y por situaciones que son totalmente 
justas, pero los hechos de violencia 
nosotros los condenamos y estamos 
trabajando para que sean cada vez me-
nos, aplicando medidas preventivas, 
con drones, controles de identidad. Y 
claro, Carabineros tiene ciertas restric-
ciones que han complicado su trabajo, 
hay ciertos fallos que han complicado 
el asunto”. 

-¿Usted dice que el Poder Judicial ha per-
judicado esta labor? 

“Mire, no corresponde que yo me refiera 
a eso, porque es otro poder del Estado, 
pero por supuesto que hay  fallos que han 
producido que en el fondo Carabineros 
tenga menos herramientas para poder 
actuar”. 

-Pero estos fallos, ¿no cree que se tomaron 
porque se advirtieron violaciones a los 
Derechos Humanos? Hay informes que 
lo avalan…

“Bueno, nosotros tomamos esos in-
formes y agradecemos a las institu-
ciones que los realizaron, pero tengo 

El Gobernador asegura que pese a que la 
agenda de trabajo cambió tras el estallido, 
seguirán actuando con el mismo compromiso  
mientras continúe el descontento social. 

FOTO EL DÍA
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-¿Qué le pareció la acusación constitucional contra el exMinistro An-
drés Chadwick, la que fue aprobada y resultó culpable?
“Yo conozco al ex ministro Andrés Chadwick y es una persona de diálo-
gos y que siempre buscó transversalmente los acuerdos más amplios. 
Estoy seguro y convencido de que él actuó apegado a la Constitución y 
las leyes, por eso lamento profundamente esta acusación constitucio-
nal presentada en su contra. Creo que no tenía fundamentos, pero lo 
que queda ahora para el futuro es solamente trabajar unidos, trabajar 
en forma coordinada todos los actores políticos para llegar a un acuer-
do en común”. 

Acusación constitucional contra 
el ex Ministro Andrés Chadwick

que correspondan”. 

INFORME BIG DATA

-¿Qué le pareció el informe Big Data 
del Gobierno que fue tan criticado, 
precisamente en las redes sociales, que 
fue lo que se analizó?

“Lo que pasa es que ese informe 
habla del 18 de octubre, analiza lo 
complejo de la situación, y yo creo 
que todo informe para poder saber 
qué circunstancias, qué fue lo que 
ocurrió en su minuto para poder 
prevenir en el futuro producto de 
esto, puede servir para poder sacar 
conclusiones y actuar mejor en el 
futuro”. 

-¿La gente no lo entendió entonces? 
Porque se burlaron de él…

“Cada uno lo ve y lo aprecia de 
distinta forma. Nosotros estamos 
sacando análisis de todo lo que está 
ocurriendo y de todas y cada una de 
las situaciones para el 2020 y para lo 
que venga para adelante. Para ver los 
distintos protocolos, para ver cómo 
va a actuar Carabineros, por supuesto 
que siempre respetando que la gente 
se manifiesta pacíficamente. Ahora, 
cada uno verá cómo analiza y valora 
las acciones que realiza el Gobierno, 
pero lo importante es que saquemos 
conclusiones de las cosas que están 
ocurriendo para tomar acciones 
preventivas”. 

-Respecto al liderazgo de la inten-
denta en esta crisis, se ha criticado 
el liderazgo. ¿Cree que debería haber 
renunciado debido a su enfermedad? 

“Yo creo que la intendenta desde el 
primer momento ha tomado acciones 
tendientes a mejorar la seguridad. 
Yo estuve con ella desde el primer 
día y puedo señalar con certeza que 
ella nunca ha parado y nunca paró 
de trabajar para poder ayudar a la 
región. Ha estado comprometida y 
ha estado en terreno junto a todo 
el Gabinete”. 

-¿Cómo han llevado al interior del 
Gobierno el tema de su enfermedad?

“La intendenta siempre ha estado 
muy al pendiente de todas las accio-
nes que toma para ayudar a la región. 
Respecto a una renuncia, es un tema 
que tiene que decidir ella y nadie 
más. Yo puedo darle mi apreciación 
y puedo avalar el compromiso que 
ha tenido con la región y como líder 
del Gobierno regional”. 

a las pymes y a los emprendedores 
de la región”. 

-Respecto a la institución de Carabineros, 
que ya venía cuestionada por los delitos 
económicos, y ahora por lo que, según se 
dice, ha sido un actuar extremadamente 
violento para contener las manifestacio-
nes, ¿cómo se recompone la confianza 
de la ciudadanía con ellos? 

“Bueno, yo creo que Carabineros está 
viviendo un momento complejo, pero 
como en todas las instituciones hay 
carabineros buenos y no tan buenos, 
pero yo creo que el 99% de los carabi-
neros son gente buena, gente que ha 
cumplido con los protocolos, y si bien 
hoy día la imagen que tienen ellos 
no es buena, en el futuro la gente va 
a valorar el trabajo que realizan y que 
han realizado. Van a recuperar ese 
respeto porque es una institución 
que aporta mucho al país”. 

-¿Cree que no estaban preparados para 
enfrentar esto y por eso han cometido 
tantos errores?

“Lo que pasa es que Carabineros 
tiene un protocolo, pero tenemos 
que ver las circunstancias. Muchas 
veces carabineros pasaron 72 ho-
ras sin poder dormir, con trabajado 
continuo, y tenemos que entender 
que las situaciones en su momento 
se volvían extremas. Hay un pro-
tocolo que seguir y muchas veces 
Carabineros realmente está bastante 
ocupado y sobre exigido, pero todo 
está en materia de investigación y si 
en algún minuto no se respetaron 
los protocolos que correspondían, 
tendrán que hacerse los sumarios 

Las marchas 
son totalmente 
pacíficas y por 
situaciones que 
son totalmente 
justas, pero 
los hechos de 
violencia los 
condenamos y 
trabajamos para 
que sean cada vez 
menos. 

que decir que todas estas materias 
se están investigando. Está trabajan-
do el Ministerio Público, nosotros 
colaboramos con esa investigación, 
se van a determinar los responsables 

y los sumarios correspondientes, y 
tendrán que responder con todo el 
rigor de la ley, como también tendrán 
que responder todas las personas 
que han realizado daños, sobre todo 
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OFERTA

Salud Coquimbo, se espera que 
su apertura sea durante abril del 
próximo año.

“El actual Hospital de Ovalle ac-
tualmente cuenta con un 99,9% de 
avance, esto implica que estamos 
en la etapa de recepción final de 
la obra, ya tenemos el certificado 
de recepción municipal y ya se 
ingresó en las primeras carpetas 
para la autorización sanitaria” pre-
cisó el director del Servicio Salud 
Coquimbo, Claudio Arriagada.

Pese a que la entrega y funciona-
miento del hospital se han demo-
rado más de lo previsto, desde el 
recinto asistencial explicaron que 
se está realizando la actualización 
de las normas sanitarias, ya que 
cuando el proyecto fue ingresado, 
durante la primera administración 
de Sebastián Piñera, no existía, por 
ejemplo, la Ley de Accesibilidad 

Presenta un 99,9% de avance

El nuevo edificio donde se emplazará el Hospital de Ovalle tiene 43 mil metros cuadrados construidos, cuenta con seis pisos, 
16 ascensores, siete pabellones además de un helipuerto para traslados de suma urgencia, además incorporará 10 nuevas 
especialidades.

El proyecto habría sido ingresado antes de que se aprobaran una serie de leyes y normas a las que el recinto asistencial ha 
debido adaptarse y que no estaban considerados en los plazos que se entregaron en primera instancia. Desde el Servicio de 
Salud estiman que el proceso de traslado de los equipos e insumos al nuevo reciento comiencen en marzo con el fin de poder 
abrir las puertas y atender a los usuarios en abril del 2020.

A una semana del término de año 
el sueño de ovallinos y de toda la 
provincia de Limarí de contar con 

Javiera Sánchez / Ovalle

@eldia_cl

Para abril del 2020 se espera la 
apertura del nuevo hospital de Ovalle

cEdida

el nuevo hospital deberá esperar 
hasta el 2020.

Se estimaba que en esta fecha ya 
estuviera operando el nuevo recinto 
hospitalario de Alta Complejidad 
que en noviembre del 2015 inició 
sus obras, sin embargo, de acuerdo 
a lo informado desde el Servicio de 
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Universal, por lo que han debido 
adaptar las instalaciones a la norma-
tiva vigente para así contar con un 
recinto de calidad y en sus óptimas 
condiciones.

REsOlución sanitaRia

Respecto al proceso y avance de la 
autorización sanitaria del recinto, el 
Seremi (s) de Salud, Roberto Villalobos, 
informó que se han hecho todas las 
coordinaciones y se ha mantenido la 
comunicación con el Servicio de Salud 
para realizar el proceso completo.

“Se han ingresado algunas carpetas, 
autorizaciones de algunas áreas, de 
algunos equipos, no obstante aún 
se está a la espera de la totalidad de 
los antecedentes para así facilitar 
este proceso que va a traer consigo 
un gran apoyo y aporte en la salud 
de toda la región de Coquimbo en 
especial en la provincia de Limarí” 
añadió Villalobos.

Una vez obtenida la resolución sa-
nitaria podrá iniciar el proceso de 
traslado, que Arriagada espera pueda 
comenzar en marzo del 2020 y se 
realizaría en etapas.

“Cuando se empiecen los traslados 
obviamente va a comenzar a abrir 
por partes el hospital, para lo cual 
el equipo de traslado de Ovalle tiene 
preparado un cronograma de aper-
tura para poder iniciar en un plazo 
mediano, que debiera estar entre los 
meses de marzo y abril la apertura 
del hospital” aclaró.

Características nueva infraestructura
El nuevo edificio cuenta con 43 mil 

m2 construidos en un terreno de 
más de 71 mil m2 que fue otorgado 

258
Contrataciones han sido apro-
badas por el Ministerio de Sa-
lud.  De ellos, 135 se están con-
cursando en la actualidad y 123 
debiesen concursarse a fines del 
mes de febrero.

por Bienes Nacionales y está ubicado en 
calle Avda. Manuel Peñafiel n°1550 en la 
comuna de Ovalle.

Considera siete pabellones, dos más 
que el actual hospital, además de salas 
de procedimiento y 16 ascensores.

Asimismo, contará con seis pisos de 
hospitalización, 219 camas y un heli-
puerto para traslados de suma urgencia.

“Va a ser el hospital más moderno 
de la región hasta que estén listos los 
hospitales de Coquimbo y La Serena, en 
cinco años más, por lo tanto, va a tener 
tecnología de punta, una infraestructura 
muy cómoda porque es prácticamente 
3 o 4 veces el hospital actual de Ovalle, 
además de eso se suman 10 especiali-
dades nuevas” explicó el director del 
Servicio de Salud.

Las nuevas especialidades que tendrá 
el recinto serán traumatología con espe-
cialidad en cirugía de cadera, psiquiatría 
de enlace, cardiología pediátrica, inmu-
nología pediátrica, cardiología adulto, 
cirugía de tórax, cirugía digestiva, cirugía 
plástica reconstructiva de otorrinola-
ringología, ginecología endocrinóloga 

y oncología.
Además se sumarán las nuevas uni-

dades de hemodiálisis con 12 cupos y 
de hospitalización psiquiátrica adulto 
e infantojuvenil, con 12 y 6 cupos 
respectivamente.

El proyecto Normalización del 
Hospital de Ovalle fue financiado 
por el Ministerio de Salud con una 
inversión de $71 mil millones.

EspEcialistas

Para la puesta en marcha del nuevo 
Hospital de Ovalle, el Ministerio de 
Salud ha aprobado la contratación de 
un total de 258 cargos.  De ellos, 135 se 
están concursando en la actualidad y 
123 debiesen concursarse a fines del 
mes de febrero. 

El lineamiento principal bajo el cual se 
están realizando estas contrataciones 
es enfocado a personal que trabaja en 
atención de pacientes hospitalizados,  
gestión de lista de espera quirúrgica 
y atención médica, esto implica prin-
cipalmente contratación de personal 
clínico, técnico y profesional.

EdificiO actual

Una vez terminado el traslado de 
insumos y equipamiento del antiguo 
al nuevo hospital, en marzo del 2020, 
el edificio donde opera actualmente 
el recinto hospitalario pasará a manos 
de la Municipalidad de Ovalle, tras-
paso que se acreditó durante el 2018 
por un documento entregado por el 
Ministro de Salud de ese entonces, 
Emilio Santelices y la Intendenta 
Lucía Pinto.

La idea del municipio es desarrollar 

un proyecto apuntado a la atención 
y bienestar de los adultos mayores 
de la comuna con el Centro de Día 
del Adulto Mayor, instancia gestio-
nada por el alcalde Claudio Rentería, 
donde la tercera edad recibirá una 
atención integral en materia de salud, 
complementando el desarrollo de 
actividades artísticas, culturales y 
recreativas, las que buscan impulsar 
un envejecimiento activo.

“Recibir las dependencias del anti-
guo hospital nos proporciona, como 
municipio, una valiosa oportunidad 
para desarrollar este gran proyec-
to que tenemos pensado concretar 
para todos los adultos mayores de 
la comuna, el que se suma a otras 
iniciativas, acciones y actividades 
que han permitido ir mejorando su 
calidad de vida” manifestó el edil.

“El nuevo 
Hospital de Ovalle 
actualmente cuenta 
con un 99,9% de 
avance, esto implica 
que estamos en la 
etapa de recepción 
final de la obra”

CLAUDIO ARRIAGADA

director servicio 
salud coquimbo

Cronología

La obra presenta un 55% de avan-
ce  y es visitada por la Ministra de 
Salud de ese entonces, Carmen 
Castillo.

•	 -	Noviembre	2017
Se da inicio a las obras con la 
entrega del terreno y la primera 
piedra. En 2016 ya presenta un 7% 
de avance 

•	Noviembre	de	2015
Ministro de Salud e Inten-
denta realizan traspaso de 
las instalaciones del hospital 
antiguo al municipio de 
Ovalle.

•	Diciembre	2018
El hospital cuenta con un 82% de 
avance, estando los bloques A, B y 
H finalizados.

•	Julio	2018
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La mañana de ayer martes se regis-
tró un incendio estructural en una 
casa habitación en el sector de Tierras 
Blancas, ubicada en calle Luis Torres, 
esquina pasaje Barquito.

La emergencia movilizó a voluntarios 
de Bomberos de la sexta y octava com-
pañía, quienes trabajaron arduamente 
para controlar el siniestro, logrando 
apaciguar las llamas pasadas las 09:30 
horas.

El hecho no dejó personas lesiona-
das, sin embargo el inmueble quedó 
reducido a cenizas.

Varias unidades trabajaron en el 
lugar para evitar la reactivación del 
incendio y la propagación a viviendas 
colindantes.

Al respecto, Rosa Bustos, tesorera 
de la junta de vecinos de Tierras 

Incendio deja a 
21 personas sin 
hogar en Navidad

Blancas, informó que en la casa 
residían siete familias de haitianos, 
alrededor de 21 personas, quienes lo 
perdieron todo. 

En contacto con Radio El Día, Martiza 
Araya, vecina de la vivienda, detalló que 
el inmueble era de material ligero y 
había “mucha basura acumulada” que 
facilitado la combustión. “Las llamas 
salían inmensas, es terrible, no se lo 

doy a nadie”, comentó.
Araya aportó que además de ciuda-

danos haitianos, había chilenos que 
habían quedado en el lugar, una vez 
que los inmigrantes salieran temprano 
a trabajar.

Aún se desconoce el origen de las 
llamas, lo que deberá determinar el 
análisis técnico de bomberos respecto 
a la emergencia.

de nacionalidad haitiana

La emergencia movilizó a voluntarios de Bomberos de la sexta y octava compañía

Las siete familias perdieron todo lo que tenían por el accionar de las llamas en el sector de Tierras Blancas.
juaN adaos

juaN adaos

El hecho no dejó a 
personas lesionadas, pero 
si la estructura terminó 
totalmente destruida por las 
llamas.

21
personas quedaron sin su ho-
gar en víspera de Navidad.

Criancero fallecido en argentina ya se encuentra en Monte Patria
Gobierno realizó las Gestiones de repatriación

Luego que en la noche del 
sábado el criancero original 
de Las Ramadas de Tulahuén 
falleciera en suelo argentino, 
se iniciaron las gestiones para 
que recibiera la despedida de 
sus familiares

Tras la trágica noticia del deceso del 
criancero montepatrino fallecido 
durante la noche del sábado en suelo 
argentino, las autoridades a distintos 
niveles y de los dos países se activaron 
para lograr la repatriación del cadáver 
lo antes posible y con el mínimo de 
costos y esfuerzo para sus familiares.

En horas de la tarde de ayer, y tras 

sortear diferentes trámites administra-
tivos, el cuerpo de Rondalí Villarruel, 
llegaba a la comuna limarina para re-
cibir el últimos adiós de sus familiares 
y amigos.

El jefe de gabinete de la gobernación 
de la Provincia del Limarí, Nicolás 
Araya, explicó que muchas fueron 
las gestiones con los distintos de-
partamentos involucrados,  ya que 
se requerían de varios documentos 
para lograr el objetivo.

“Por parte de la seremi de salud se 
requiere un certificado que acreditara 

que no falleció de una enfermedad 
transmisible o infecciosa, y el parte 
médico lo que señala es que la muerte 
de Villarruel se produjo por deficiencia 
pulmonar” indicó Araya.

Confirmó que el cónsul honorario 
de Chile en San Juan, Mario Shiavone, 
fue clave en todos los procesos admi-
nistrativos para lograr la repatriación.

La funeraria salió de Rivadavia en San 
Juan a las 4.00 horas de ayer martes con 
destino al Paso Internacional de Agua 
Negra y se esperaba, hasta el cierre de 
está edición su llegada a la zona.

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_lvarela

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_lvarela
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 UF 25.12.19: $ 28.304,47 DÓLAR COMPRADOR: $ 751,05 DÓLAR VENDEDOR: $ 751,35 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:-0,24%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el martes 
en 4.714,65 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,21% y cerró 
en 23.563,91 puntos.

La sequía que afecta a la región ha 
generado varios cambios en la matriz 
productiva de la región de Coquimbo. 
A ello se han sumado fuertes caídas 
en los precios de algunas especies 
frutales como la uva de mesa Flame, 
ya sea por la saturación de dicha 
especie en su principal mercado 
de destino –Estados Unidos – como 
por la aparición de nuevos compe-
tidores directos de Chile como es el 
caso de Perú. 

Ante tal escenario, los efectos fueron 
esperables: caída en los ingresos para 
los productores, cierre de fundos 
y aumento de desempleo en las 
principales zonas productoras de 
la región.

No obstante, para esta temporada 
2019-2020 el panorama se presenta 
algo distinto. 

Y es que fines de noviembre comen-
zaron los primeros envíos de uva de 
mesa de Chile al extranjero. Y pese 
a que esta campaña se inició en un 

sidente de la Sociedad Agrícola del 
Norte, SAN, quien señala que se pasa 
por un escenario “bastante más positi-
vo que el año pasado y principalmente 

Números prometedores

En un 1,5% se espera que aumenten los envíos de uva de mesa desde la región de Coquimbo al extranjero. 

Christian Armaza  / La Serena Si bien a nivel nacional, se registrará una disminución en 
los envíos de esta especie, a nivel regional se estima que 
las exportaciones aumenten en un 1,5% comparado a la 
temporada pasada.  Nuevas variedades y un mejor precio en 
los mercados de destino debido a los envíos más acotados 
de los competidores de Chile, han sido claves para esta 
situación.

@eldia_cl

Buenas expectativas se esperan para la 
exportación de uva de mesa de la región

contexto ligeramente marcado por los 
efectos de la a la sequía que afecta al 
país, las proyecciones en la industria 
son positivas. 

La razón es que, de acuerdo a datos 
de la Oficina de Estudios y Políticas 
Agrarias, ODEPA, se espera que, para 
la temporada 2019-2020, la producción 
chilena de uva de mesa sea similar a la 
anterior. De esta forma se estima que 
Chile exportará un volumen en torno 
a las 643.600 toneladas (78,5 millones 
de cajas de 8,2 K equivalente). Esto es 
una reducción de 1,6% con respecto a 
la temporada pasada en Chile.

Pero la buena noticia es que los núme-
ros cambian respecto a nivel regional, 
ya que de acuerdo a cifras del SAG, se 
estima que la región de Coquimbo 
aumentará en un 1,5% su producción 

LAUTARO CARMONA

en uva de mesa comparado a la tempo-
rada pasada, pasando desde las 100.164 
toneladas a las 101.692 toneladas.

MEJORES PRECIOS 

Así lo confirmó José Corral, vicepre-

26
Dólares es el precio que se estás 
pagando en el mercado estado-
unidense por las uvas rojas. 

CONTINÚA EN PÁGINA 14
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porque la fruta que compite con la 
chilena tiene volúmenes mucho más 
acotados que la temporada pasada”.

Corral explica que, por ejemplo, 
Perú –uno de los competidores de 
Chile en uva - ha hecho una estra-
tegia de exportación bastante más 
balanceada y en el contexto general 
a Estados Unidos le deben quedar 3 
millones y medio de cajas, “lo cual 
es nada para esta temporada y Chile 
acaba de llegar con su primer conte-
nedor. Además, los precios en uvas 
rojas estuvieron alrededor de 24 y 26 
dólares y las blancas están alrededor 
de 30 dólares, que son bastante más 
altos que al inicio de la misma tem-
porada del año pasado”. 

Ante ello, el dirigente gremial señala 
que “el tener a un Estados Unidos 
bastante más desocupado, sube el 
volumen que tengamos de Chile y 
tendremos un escenario bastante 
más positivo”, mencionó.

Asimismo, indica que por el lado de 
Europa, la organización de produc-
tores de uva de mesa de Sudáfrica 
anunció una caída a la estimación 
inicial que se tenía, “por lo que ese 

30
Dólares están pagando en el 
mercado norteamericano el en-
vío de variedades de uva blanca. 

continente podría ser una alternativa 
para la fruta chilena antes de lo que 
nosotros pensábamos”.

NUEVAS VARIEDADES 

Otro punto a destacar que permite 
avizorar una positiva temporada de 
envíos de uva de mesa tiene que ver con 
la incorporación de nuevas variedades 
que han permitido a cierta cantidad 
de productores contar con opciones 
reales de comercializar. 

Así lo explica el seremi de Agricultura, 
Rodrigo Ordenes, quien destaca que 
dicho recambio de variedades “ha ido 
mejorando un poco las cantidad y 
volúmenes que se están produciendo. 
Tenemos variedades que están produ-

ciendo volúmenes de entre 2.500 a 
4.000 cajas el kilo aproximadamente, y 
eso también va a mejorar y aumentar 
un poco lo que es la calidad”.

“Tenemos expectativas que vamos a 
tener un buen año, quizás no lo que 
nosotros pretendemos en temas de 
ingreso o volúmenes, pero conside-
rando toda la situación que estamos 
viviendo producto de la escasez hí-
drica, pretendemos que este año sea 
favorable considerando que en estos 
momentos 1 dólar está los 700 pesos lo 
que para nosotros es muy favorable”, 
sostuvo la autoridad. 

EL PELIGRO DE LA SEQUÍA 

Mariano Rodríguez, dueño de la 

Agrícola Santa Raquel de Vicuña, 
quien lleva más de 40 años como 
productor de uva de exportación, 
comparte esta visión señalando que 
“será una temporada muy difícil y 
compleja, pero pensamos que vamos a 
sacarla bien gracias a la buena gestión 
que ha hecho la Junta de Vigilancia. 
La temporada pasada exporté 15 mil 
cajas y este año puede ser algo más, 
pero con mucho esfuerzo”.

No obstante, Rodríguez plantea dos 
incertidumbres para la siguiente 
temporada: la primera es la falta del 
recurso hídrico y la segunda es el 
cambio climático, que con las altas 
temperaturas se han quemado muchos 
viñedos, por lo que solicitó ayuda y 
soluciones al gobierno señalando 
que “la agricultura es el alimento de 
la población y debería tener a nivel 
gubernamental una preponderancia 
mucho mayor”, afirmó. 

Será una temporada 
muy difícil y 
compleja, pero 
pensamos que vamos 
a sacarla bien gracias 
a la buena gestión 
que ha hecho la 
Junta de Vigilancia”

MARIANO RODRÍGUEZ

AGRICULTOREl tener a un Estados Unidos 
bastante más desocupado, sube 
el volumen que tengamos de 
Chile y tendremos un escenario 
bastante más positivo.

JOSÉ CORRAL 

VICEPRESIDENTE SAN

Zona de debates

Considerando toda la situación 
que estamos viviendo producto 
de la escasez hídrica, pretende-
mos que este año sea favorable.

RODRIGO ORDENES

SEREMI DE AGRICULTURA
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El ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno, respondió a la po-
lémica con la empresa Hyundai 
por el puente del Canal de Chacao, 
afirmando que como Gobierno “no 
asumiremos costos más allá de lo 
que le corresponde al MOP, ni tam-
poco aceptaremos detenciones de 
las obras”, afirmando que no han 
sido notificado oficialmente de 
paralizaciones de faenas.

Esto, después de que la compañía 
anunciara la paralización de las obras 
sobre el canal Chacao, acusando 
incumplimiento de compromisos 
por parte del Ministerio de Obras 
Públicas (MOP).

En una misiva dirigida al ministro 
Alfredo Moreno, CPC afirmó que 
cuando se adjudicaron el proyecto, 
acordando su alcance y precio. No 
obstante, el ramo encargó modifica-
ciones que implicaban un proyecto 
distinto, lo cual decantaba en costos 
superiores.

La respuesta

“Las obras, incluso el día de hoy 
se están realizando en el canal”, 
afirmó Moreno.

Junto con destacar la importancia 
del proyecto, recordó que la licita-
ción fue adjudicada en 2013 -durante 
el primer gobierno del presidente 
Sebastián Piñera- por un monto de 
cerca de 600 millones de dólares.

“Por esa razón lo vamos a seguir 
apoyando, y lo hemos apoyado du-
rante todo este tiempo, y ese puente 
va a continuar su construcción”, 
comprometió.

Sin embargo, destacó que tienen 
por prioridad proteger los fondos 
fiscales, acusando que el aumento 
en el costo que estaría pidiendo 
Hyundai equivale a un subir en un 
50% el valor del puente.

“Hemos hecho y vamos a hacer los 
mejores esfuerzos para tener un 
acuerdo con este consorcio pero 
siempre y cuando se cumplan las 
dos prioridades anteriores”, sostuvo, 
“que este puente se construya, que 
se obtenga en los plazos adecua-
dos la conectividad con Chiloé, y 
que además de eso cuidemos los 
recursos”.

Anteriormente, indicó, se amplió 
el período de ingeniería de 1 año a 

polémica entre Hyundai y MOp 
por obras del puente Chacao

ENPRESA CANCELÓ LAS OBRAS

La empresa Huyndai anunció este lunes la paralización de las obras.

BioBio Chile / Santiago

Desde Obras Públicas 
indicaron que harán valer 
el contrato, esbozando la 
opción de recurrir a los 
tribunales.

@eldia_cl

No asumiremos 
costos más allá de lo 
que le corresponde 
al MOP, ni tampoco 
aceptaremos 
detenciones de las 
obras”

ALFREDO MORENO

MINISTRO OBRAS PÚBLICAS

4 y se dividieron los hitos de pagos 
para que haya más etapas peque-
ñas y “de esa manera mejorar sus 
flujos”, destacando que el contrato 
comprende diseño, ingeniería y 
construcción, contemplando que 
todas las responsabilidades y riesgos 
queden en manos del constructor 
“por un monto fijo”.

Por ello, indicaron que harán valer 
el contrato, adelantando que de no 
ocurrir esto los tribunales chilenos 
deberán resolver las diferencias, se-
gún está contemplado en el mismo 
documento.

Ante la polémica, sin embargo, el 
secretario de Estado desdramatizó la 
disputa afirmando que simplemente 
“tenemos una diferencia de opinión 
respecto de a quien corresponden 
los riesgos y los costos de una de-
terminada situación”.eFe
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Un incendio forestal se registraba, 
hasta el cierre de esta edición, en el 
fundo La Plantación del sector de 
Rocuant, en la comuna de Valparaíso.

La Onemi solicitó evacuar lo sectores 
cercanos a las llamas.

El frente del avance se dirigía hacia 
la población Las Islas. Conaf trabaja 
ba con todos sus recursos en el lugar, 
más una operación aérea.

Otro foco se registraba en Antena 
Microonda, muy cerca del camino 
viejo La Pólvora.

La columna de humo se lograba 
apreciar desde otras comunas cer-
canas a Valparaíso.

Se decretó el acuartelamiento de 
Bomberos en Valparaíso y Viña del 
Mar producto de la emergencia.

El intendente de la región 
de Valparaíso, Jorge 
Martínez, confirmó que 
eran entre dos y tres focos 
en línea recta, lo que 
apuntaría a una eventual 
intencionalidad de los 
siniestros.

Se trata de las poblaciones Cuesta Colorada y La Isla, donde Bomberos se encuentran 
trabajando para evitar que las llamas se acerquen a las viviendas.

Incendio forestal se registra en 
sector Rocuant de Valparaíso

El intendente de la región de 
Valparaíso, Jorge Martínez, confir-
mó que eran entre dos y tres focos 
en línea recta, lo que apuntaría a 
una eventual intencionalidad de 
los siniestros.

Agregó que es un incendio peligro-
so, por lo que solicitaron el  apoyo a 
Santiago. Además hay posibilidad de 
que afecte al tendido eléctrico y que 
habría afectado a varias viviendas.

Producto del incendio se decretó 
Alerta Roja en la comuna. La Oficina 

Nacional de Emergencias solicitó 
evacuar los sectores Cuesta Colorada, 
Cerro Rocuant, y población La Isla, 
Cerro San Roque.

Producto de la evacuación, cientos 
de personas han debido abandonar 
sus hogares y bajar rápidamente 
por los cerros de la ciudad puerto, 
portando sólo algunos bienes y ele-
mentos básicos. En tanto, algunos 
vecinos han decidido permanecer 
junto a sus casas para colaborar en 
las labores de extinción.

EFE

Biobio / Santiago

ONEMI PIDIÓ EVACUAR ZONAS CERCANAS

@eldia_cl

VISIONES

La líder opositora Keiko Fujimori afrontará una 
nueva investigación en Perú después de que el 
Procurador Anticorrupción Amado Enco la denun-
ció ante la Fiscalía por la presunta comisión del 
delito de tráfico de influencias vinculado con una 
gran red de corrupción en la Judicatura peruana.

Enco incluyó en su denuncia a los legisladores 
del partido fujimorista Fuerza Popular Miguel 
Torres y Héctor Becerril, actuales integrantes de 
la Comisión Permanente del Congreso que fue 
disuelto a fines de septiembre pasado por el 
presidente Martín Vizcarra.

Keiko Fujimori afronta 
nueva investigación

EFE

 Al menos 35 personas, la mayoría de ellas mu-
jeres, y 7 militares han fallecido hoy en un ataque 
terrorista contra un destacamento militar en la 
región del Sahel, en el norte de Burkina Faso, en 
el que han muerto también ochenta yihadistas, 
informaron fuentes militares y la Presidencia. 
“Este ataque bárbaro ha ocasionado la muerte 
de 35 víctimas civiles, la gran mayoría mujeres”, 
informó el presidente burkinés, Roch Kaboré.

Se trata de un ataque “terrorista” contra el desta-
camento desplegado en Arbinda, una localidad del 
Sahel, en el extremo norte del país, según señaló 
una fuente militar a Efe que pidió el anonimato.

La respuesta de los gendarme y las fuerzas arma-
das, con apoyo aéreo, ha permitido “neutralizar 
a 80 terroristas”, según un comunicado.

35 civiles muertos en un 
ataque en Burkina Faso
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PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Copiapo arriendos casas y depar-
tamentos amoblados, a empresas, 
central.  F: 945745722

Arriendo - depArtAmento

Se arrienda departamento amo-
blado, segundo piso, año corrido, 
calle Colonial 2680, La Serena, 
Torre Altovalsol, 3 dormitorios, 1 
baño, 1 estacionamiento, $250.000  
F: +56949288224

Coquimbo Desocupado, año corri-
do, 3D, 1B, frente hospital San 
Pablo de Coquimbo 270000 CLP 
F: 988515693 ID: 220855

Corredora necesita departamen-
to para turistas 12 días en la pla-
ya, $45.000 desde 3 de enero.  F: 
995642860

Arriendo - LoCAL

Coquimbo Tierras Blancas, Valpa-
raíso #870, galpón cubierto 200 
m2 con oficina, baño, $460.000.  
F: 996393681

Pieza amoblada televisor cable 
wifi, pareja o solo  F: 989371815, 
512523655

Local Serena necesito arrendar 
restaurant equipado con patente 
centro.  F: 945745722

La Serena centro arriendo local 
100 m2.  F: 995419943

Arriendo - piezA

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos. +56 9 
53392507. 160000 CLP F: Mario

Vendo - CAsA

Vendo casa en Condominio Sin-
dempart Avda El Sauce 2250.  F: 
984647465

Vendo linda casa en El Molle, 
arboles frutales, piscina, entrada 
vehículo. Ver y tratar calle Las 
Tórtolas Polla Alta, $95.000.000.  
F: 998861059

*** Vendo Casa *** Sector La 
Florida, ampliada, contacto F: 
973755116 -   962255317

Vendo casa y sitio de 2.400 m2 El 
Molle, 6D-3B, piscina, $90.000.000 
conversable.  F: 99781088

Vendo casa Coquimbo Villa Los Arra-
yanes, 3D-2B, $78.000.000. Acepto 
crédito hipotecario y subsidio.  F: 
99781088

Vendo - depArtAmento

Depto Avda Costanera Peñuelas, 
primera línea, 2D-1B, gran terraza, 
servicios de piscina y sauna. 3.200 
UF.  F: +56992296513

Vendo - terreno

Coquimbo Llano vendo terreno 400 
m2 Pedro Lagos esquina pasaje 
Manuel Rodríguez,  F: 985955922

VEHÍCULOS
Vendo - AutomóViL

Suzuki Aerio Año: 2006 automá-
tico, 78.XXX km., único dueño, 
$3.150.000.  F: 998410676

Vendo - CAmión

*** Vendo Camión *** Hyundai Porter 
2018, $ 11.000.000 con iva, conver-
sable, interesados contactar a  F: 
+56988397380 

Compro - VehíCuLos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Colegio particular subvencionado de 
Coquimbo requiere para su planta 
2020, profesores de: Matemáticas, 
Lenguaje Comunicación y General 
Básica, Fonoaudióloga, Psicóloga e 
Inspectora. CV: cdsplantadocente@
gmail.com 

Fundación Educacional requiere 
docentes de Lenguaje de estudios 
sociales educación matemáticas, 
inglés, instalaciones sanitarias, 
electricidad. Interesados enviar 
currículum vitae a: francisco-
omar@hotmail.com 

Necesito estilista con experiencia. 
Presentarse interior Líder local 5 
Mall Puerta del Mar. 

Se necesita chofer para camión 
tolva y operador para rodillo, con 
experiencia. Llamar:  F: 998214376

Empresa requiere contratar caje-
ras part-time a honorarios para 
sábados, domingos y feriados. 
Interesados enviar CV a mail: 
cindy.yanez@integramedica.cl 

Necesito contratar trabajadoras 
hasta 23 años, responsables, 
proactiva, trabajo en equipo, para 
sector Avda del Mar altura 4740, 
solo mujeres.  F: 935599639

El Colegio Parroquial de Andacollo, 
necesita contratar los siguientes 
docentes: Profesores(as) para 
Educación Media de las siguientes 
asignaturas: Lengua y Literatura, 
Matemáticas, Historia y Ciencias 
Naturales. Se deberá adjuntar 
certificado de evaluación docente, 
cuando corresponda, y acreditación 
de bienios, esto para Carrera Docen-
te. Interesados enviar los antece-
dentes al correo electrónico: cole.
parroquial@gmail.com 

Auxiliar de Servicio para desem-
peñarse en Colegio Andrés Bello 
Pampa. Se requiere Cuarto Medio. 
F: rectoria@cabpampa.cl

Se necesita ayudante de cocina, 
turno noche. Cienfuegos #657.  
F: 959124963

Colegio de Coquimbo necesita 
personal docente en todas las 
asignaturas. Enviar antecedentes: 
informacion.docente@gmail.com 

Colegio solicita personal inspectoría, 
administrativo y aseo. Dirección: 
cespa_q@hotmail.com 

GENERALES
Vendo

*** Oferta Cabaña *** 36 metros, 
Kit básico instalado $ 2.500.000, 
Pan de Azúcar Constructora MMA. 
F: +56988397380

CApACitACión

Escuela verano reforzamiento mate-
máticas, física, cálculo, mecánica 
estática, estructura, Autocad, cur-
sos individuales computación ense-
ñanza básica, media, universitaria. 
Discovery Center. www.escuelade-
verano2020.cl  F: 985705970

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

Compro bicicletas Mountainbike 
con detalles $5.000, impecables 
$15.000 Oxford, Bianchi, Trek.  F: 
963213690

Compro cilindros gas todo tamaño, 
cantidad, unidad, retiro domicilio.  
F: 976101133

serViCios

Refrigeración reparo cargo refrige-
radores vitrinas congelados todo 
tipo máquinas refrigeradas a domi-
cilio,  F: 958508329

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

*** Camping Cabañas ***, eventos 
en Ripamonti Loudge, Pan de Azúcar, 
desde $ 20.000 diarios, contacto F: 
+56988397380

VArios

Citación Junta Ordinaria de Socios 
Club Coquimbo 1° de enero 2020, 
12:00 horas, Los Carreras 355. Mate-
rias: Memoria Presupuesto nuevo 
Directorio. El Presidente.  F: .

MAYORES
sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
F: 936362607

$10.000, $15.000, $20.000 de todito 
para ti.  F: 972590098

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y el 
norte de Chile  F: .

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena cen-
tro, univesitarias vip, lencería 
hot, domicilios.  F: 992679580, 

992876976

mAyores requieren

*** Gana medio millón semanal *** 
urgente necesito para temporada, 
señoritas para Agencia Vip en La 
Serena, pago diario, alojamiento, 
bailarinas exóticas F: +56988397380

LEGALES
remAtes

Remate: Tercer Juzgado Letras 
La Serena, Los Carrera 420 pri-
mer piso se rematará el 07 de 
enero de 2020 a las 10:30 horas, 
la propiedad ubicada en calle 
Francisco Ariztia Numero 3081 
que corrresponde a la unidad o 
sitio número siete del conjun-
to de viviendas unifamiliares, 
comuna de La Serena de pro-
piedad del ejecutado inscrito a 
fs. 3068 N° 2816 registro pro-
piedad año 2005, Conservador 
Bienes Raíces de La Serena. 
Mínimo de la subasta asciende 
a la suma de $58.357.051.- pre-
cio pagadero contado dentro 
quinto dia hábil siguiente fecha 
subasta. Interesados deberán 
presentar vale vista a la orden 
tribunal equivalente 10%  míni-
mo. Demás antecedentes y 
bases juicio “Banco Santander 
con Concha”, rol C-704-2016. 
Secretaria.

extrACtos

Por sentencia dictada por el 
Juzgado de Letras en lo Civil de 
Illapel, causa Rol V-425-2018, de 
fecha 20 de junio de 2019, se ha 
declarado la interdicción de doña 
España Pérez-Valenzuela Pereira, 
Cédula de Identidad N° 1.816.420-5, 

quedando privada de la adminis-
tración de sus bienes. Dictó don 
Rodolfo Maldonado Mansilla, Juez 
Titular. Illapel, 18 de junio de 2019. 
ROSA . GUERRA SALINAS SECRE-
TARIA SUBROGANTE. 

LegALes

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques desde N°s 4536416 
al N° 4536420 y desde N° 4536428 
al N° 4536450 de la Cta. Cte. N° 
210375519 del Banco Itaú, sucursal 
Ovalle. 

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques N° s 6556104 
al 6556109 de la Cta. Cte. N° 
12500094069 del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 

extrACtos

En causa rol C-740-2017 cara-
tulada Gutiérrez con Gallardo 
seguida ante el 3° Juzgado de 
Letras de La Serena, se designó 
el día 15 de enero de 2020 a las 
horas 10:30, a objeto de llevar a 
efecto remate sobre inmueble 
ubicado en Pintor Jerónimo 
Costa N° 3110, que correspon-
de al sitio N° 1 de la manzana 
7 del loteo Villa Los Laureles, 
comuna de La Serena, inscrito 
a fs. 4.022 N° 3.695 del Registro 
de Propiedad del C.B.R. de La 
Serena, correspondiente al año 
2002, rol avalúo N° 1.326-235; 
Mínimo subasta $12.421.133.-, 
Los interesados deberán pre-
sentar vale vista bancario del 
Banco Estado de Chile,  a la 
orden del tribunal, equivalente 
al 10%, mayores antecedentes 
Secretaría del Tribunal.- La 
Serena,  24 diciembre 2019. 
E R I C K  B A R R I O S  R I Q U E L M E 
SECRETARIO SUBROGANTE. 
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Dos son los días que el volante Jaime 
Valdes lleva entrenando con CD La Serena, 
y ya siente la importancia del partido que 
tendrán que disputar el 23 de enero próxi-
mo en ese partido único por el segundo 
ascenso a la Primera División del fútbol 
chileno. El exjugador de Colo Colo, com-
pareció pasado el mediodía de ayer ante 
los periodistas de la región  de Coquimbo, 
junto al entrenador Francisco Bozán y al 
capitán del equipo Rodrigo Brito, para 
sincerarse y dar a conocer las verdaderas 
razones que lo hicieron decidirse por 
defender en el 2020 al elenco papayero.

Luciendo la parte de arriba de la in-
dumentaria deportiva del club, jeans y 
zapatillas, el experimentado futbolista 
cuya trayectoria la cumplió jugando en 
Italia-Portugal y en Colo Colo, club al que 
defendió desde 2014 hasta este 2019, recalcó 
que una de esas razones tiene que ver 
con su llegada al equipo granate es por 
el cuerpo técnico que lidera Bozán, “es 
motivante venir a La Serena y adaptarme 
a esta nueva institución, formar parte del 
equipo que buscará ganar esa final, es un 
desafío a corto plazo que es lo que estaba 
buscando”, recalcó.

Confesó que a través de la televisión 
estuvo siguiendo la dinámica de lo que 
ocurrió con el desenlace de la Primera B, 
decisión que consideró insólita, “seguí 
por TV todo lo que ocurrió, realmente 
me pareció  insólito, lamentablemente 
no se pudo terminar el campeonato y se 
tuvo que tomar esta decisión, errada o 
acertada, no lo tengo que decir yo”, dijo.

DEJAR A LA SERENA EN PRIMERA

Frente a lo que será ese partido con ri-
val por conocer que saldrá de Ñublense, 
Cobreloa, San Felipe, Barnechea, Melipilla, 
Temuco, Copiapó y Puerto Montt, los que 
disputarán el octogonal desde el 11 al 19 de 
enero, Valdés dijo que, “queremos llegar 
a jugar esta final de la mejor  manera, no 
tendremos competencia antes, pero con  
el ritmo de entrenamiento, con la inten-
sidad de que están haciendo los trabajos, 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / LA SERENA

El volante, proveniente de Colo Colo, cumplió ayer su segundo entrenamiento con 
los granates que son dirigidos por Francisco Bozán. “Vengo a trabajar por dejar a 
CD La Serena en Primera División”, planteó el “Pajarito” a los periodistas ayer.

Valdés ya entrena con CD La Serena y se ilusiona tanto con el trabajo que desarrollarán en los siguientes 30 días, como en dejar a La Serena en 
Primera División.

JUAN ADAOS

rEFuErzo DE CD La SErEna

valdés inicia 
el vuelo con la 
serena
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38
son los años del volante na-
cional Jaime Valdés, quien 
se sumó a Deportes La Se-
rena

es lo que valoro de Jaime, porque en 
lo futbolístico es un análisis bastante 
común, porque todos lo que es Jaime y 
cosas puntuales se las pediré a él, pero 
hay un tema humano detrás de esta 
convicción para entender el objetivo 
del club que es ganar esa final y llega 
un jugador de la categoría de Jaime que 
es de 10 puntos”.

SIN APUROS

En otro plano, el jefe técnico recalcó 
que no está apresurado en la llegada 
de tres jugadores que necesitará para 
preparar ese partido del viernes 23 de 
enero que son un central, un delantero 
de área y un volante, “esos puestos son la 
prioridad, todos son para el 23, aunque 
no tengo apuro, siento que estamos 
armando un proceso que lleva la línea 
correcta a esa final”.

No dan señales en CD La Serena del día y hora de la llegada de 
los próximos refuerzos. Bozán ya anunció que no está apura-
do, aunque cercanos al club plantean que la incorporación de 
esos tres jugadores que pretende el jefe técnico se concretará 
antes del cierre de año.
En cuanto a los nombres que circularon en las últimas horas 
se comentó que La Serena podría ser la nueva camiseta del 
exCobresal, Carlos Muñoz y también del exdelantero de la 
Universidad de Chile, Sebastián Ubilla.
Al mismo tiempo, también se podría retrasar el término de la 
carrera del portero Cristian Muñoz, Quien trabajó en los últi-
mos años con Bozán en la Universidad de Concepción.

Delanteros y un arquero

llegaremos bien preparados para ese 
partido, donde dejaremos todo para 
dejar a La Serena en Primera División”.

Cuando se le consulta por el hecho de 
preferir quedarse en Chile y no partir 
a México, precisó que en eso influyó 
el entorno cercano, “fue una decisión 
familiar, estuvimos mucho tiempo 
afuera de Chile y no queríamos volver 
a salir, siempre está la posibilidad de 
equipos que llaman desde el exterior y 
en familia quisimos mantenernos en 
Chile, y cuando surge lo de La Serena, 
a todos nos gustó por la ciudad, la 
final, el cuerpo técnico que llegó y 
lo ambicioso del proyecto de esta 
sociedad. Venimos a aportar nuestro 
granito de arena a La Serena”, recalcó 
el mediocampista.

ELOGIOS DE BOZÁN

Son los referentes de La Serena para el proceso del 2020. Valdés, Bozán y Brito, el capitán, quien resaltó la valía que signifi-
carpa para la plantilla tener un jugador de la categoría del exColo Colo.

JUAN ADAOS

 “Es motivante 
venir a La Serena 
y adaptarme a esta 
nueva institución, 
formar parte del 
equipo que buscará 
ganar esa final, es 
un desafío a corto 
plazo que es lo que 
estaba buscando”.

JAIME VALDÉS

futbolista

Bozán, en tanto, valora la disposi-
ción que encontró en el futbolista 
antes de llegar a entrenar, lo que 
ha comprobado en las últimas 48 
horas, “es  lo primero que quiero 
valorar de Jaime, el venir a un pro-
ceso 2020 con las consecuencias 
que tiene ese partido necesito un 
compromiso al 100 por ciento, eso 

POLIDEPORtIVO

El presidente del Sindicato de Futbolistas 
Profesionales, Gamadiel García, confirmó que 
la liguilla por el ascenso a Primera División se 
jugará desde el 11 de enero en jornadas dobles en el 
Estadio Nacional. El dirigente gremial explicó que 
tras reuniones con la Intendencia Metropolitana 
y con personeros de la ANFP, se determinó que 
los partidos se jueguen en jornadas dobles con 
duelos a las 18:00 horas y a las 20:30 horas.

Primera ronda
Ñublense - Puerto Montt (Pareja A); Cobreloa - 

Temuco (Pareja B); Melipilla - San Felipe (Pareja 
C); Barnechea - Copiapó (Pareja D).

La liguilla por el ascenso se 
juega en jornadas dobles

EL DíA

Aunque el paso de Alexis Sánchez por el 
Manchester United, no fue de los mejores, el 
nivel con el que deslumbró antes en el Arsenal 
parece haber dejado un recuerdo más importante 
en la Premier League. El ariete  fue nominado 
para formar parte del equipo de la década del 
certamen, que a través de su cuenta oficial de 
Twitter llamó a los fanáticos a elegir a la oncena 
ideal. También aparecen su compañero en Inter 
de Milán, el belga Romelu Lukaku, quien también 
lo acompañó en la ofensiva del Manchester 
United. Los otros arietes son Mohamed Salah 
y Sadio Mané, del Liverpool, Sergio Agüero, del 
Manchester City, y Luis Suárez, recordado por 
su tiempo con los de Anfield.

No todo es tan malo para
el chileno Alexis Sánchez

Los organizadores del Abierto de Australia, el 
primer Grand Slam de la temporada que se dispu-
tará a partir del 20 de enero, anunciaron que los 
premios para los jugadores se incrementaron en 
un 14 por ciento y que ahora serán de 50 millones 
de dólares.  Este aumento beneficiará, sobre todo, 
a los eliminados en las primeras rondas, ya que 
los que pierdan en el primer partido ganarán 
63.000 dólares, un veinte por ciento más que en 
la edición de 2019. Los ganadores del Abierto de 
Australia, tanto en categoría masculina como 
femenina, ganarán casi tres millones de dólares.

Abierto de Australia
repartirá 50 millones de dolares
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El domingo recién pasado se desarrolló el paseo de navidad de los 
trabajadores acompañados de sus familias, distrutando un grato ambiente 
familiar. Posteriormente tuvimos a nuestro invitado especial al Viejito 
Pascuero quien deleitó a los niños y con su magia anticipó la navidad para 
nuestros niños y niñas.

En localidad de El Molle
Sindicato de Trabajadores El Día 

celebra la navidad en familia.

Agustín y Victoria JaimeDominga Iduya Parada y Trinidad Huerta Olivares.

Danae, Máximo y Valentín Barraza

Anais Jaime Molina. Soffía Castillo Zarricueta.

Ysidora y Joaquín Pizarro, Julieta Verdugo.Maite Vergara Tello, Montserrat Piñones Tello y Sofía Piñones Tello.

Catalina Ordenes y Agustina Higueras.Benjamín Pardo Cartés.Lucas e Isabel AguileraClaudia Rojas y Martín Cortés

Sebastián y Catalina Garviso Godoy Joaquín Rojas, Daniel Tapia, Eloíza Tapia. Kevin Grusic, Trinidad Vega, Sofía Grusic, Agustín Grusic, Benjamín Hormazábal.



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I   MIÉRCOLES 25 DE DICIEMBRE DE 2019   I  I  21

Claudia Cartes y familia

Claudia Rojas y familiaOscar Rosales Cid y familia

Nora Araya, Lilian Alvarado, Erika Abbott

Maximiliano Barraza y familia

Herman Hidalgo y familia Mario Rojas y familia Gonzalo Araya y sus hijos

Rubén Darío Torres y familiaJosé Jaime y familiaCarlos Zarricueta y familia

Alberto Rojas y familia Luis Rojo y familia

Paola Márquez, Elieth Parada, Erika Abbott, Heinger Vega, Margarita 
Cartes, Marcela Tello, Constanza Narea, Naiska Barraza, Claudia Cartes.

Jacqueline Torres Grusic y familia

Soffía Castillo Zarricueta.

Eduardo Parraguez y esposa
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY JUEVES VIERNES

7-29 8-31 9-31
Radiación 11+

Los Vilos

HOY JUEVES VIERNES

12-18 12-18 13-18
Radiación 11+

HOY JUEVES VIERNES

9-22 11-23 11-25
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY JUEVES VIERNES

15-29 16-32 16-33
Radiación 11+

Monte Patria

HOY JUEVES VIERNES

11-31 12-33 12-33
Radiación 11+

Ovalle

HOY JUEVES VIERNES

8-28 8-29 9-30
Radiación 11+

Vicuña

HOY JUEVES VIERNES

9-30 10-32 11-33
Radiación 11+

Coquimbo

HOY JUEVES VIERNES

14-20 12-21 14-21
Radiación 11+

La Serena

HOY JUEVES VIERNES

14-20 12-21 14-21
Radiación 11+ 

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai 16.15 Elif. 17:30 Car-
men Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos un 
plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 MILF 
20.55 El tiempo 21:00 El consejero de navidad. 
22:30 Los misterios de Jesús.  23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07.15 A orillas del río. 08.15 Documental. Osos. 
09.30 Los fantasmas de Scrroge Familiar. 11.15 
Santa Cláusula. 13.00 Meganoticias actualiza. 
15.15 El tiempo. 15.20 Alexander y un día terri-
ble, horrible, malo.... ¡muy malo! 16.45 Cine. La 
leyenda del tesoro perdido. 19.15 Cuentos que 
no son cuentos. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 Cine. Principe de Persia: las 
 arenas del tiempo.
00.30 Cine. El señor de los 
 caballos

11 Mega

08.00 Mazapán animado. 09.00 Lugares 
que hablan. 10.00 Bienvenidos, cada 
uno cuenta. 13.00 Teletrece tarde. 15.30 
El tiempo. 15.35 Juego con fuego. 17.00 
Cine. El regalo prometido. 19.00 Caso 
cerrado. 
21.00 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Amor a la catalán
23:30 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   Horarios  12:30; 15:45; 19:00 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a viernes de 12:00-19:10
Sábado y domingo de 10:00 – 19:10.
Todo estará sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5 TE Horarios 12:20; 18:20 hrs.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D ESP
Sala 2   Horarios 11:25; 17:40 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D SUBT
Sala 2  Horarios 14:20; 21:00 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4   Horarios 11:45; 14:50; 18:10  hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 6. TE Horarios  12:00; 14:30; 16:50; 19:15 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3.    Horarios 10:30; 13:25; 16:30; 19:45 hrs.

DOCTOR SUEÑO ESP
Sala 5 14  Horarios 20:50 hrs

GUASON ESP
Sala 6.  14  Horarios 21:30 hrs

La Resistencia sobreviviente se enfrenta a la Pri-
mera Orden, y Rey, Finn, Poe y el resto de los 
héroes encararán nuevos retos y una batalla final 
con la sabiduría de las generaciones anteriores.

STAR WARS : EL ASCENSO DE SKYWALKER

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

FROZEN 2 ESP
Sala 7 TE  Horarios 11:00; 13:15; 15:30; 17:55; 20:10 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 8.  Horarios 10:45; 13:55; 17:15; 20:30 hrs

MIDWAY: BATALLA EN EL PACIFICO ESP
Sala 5 TE+ Horarios 15:15 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestro 
querido padre, hermano, abuelito, suegro, tío, tatara abuelito, señor:

                      HERMÓGENES EDGARDO CONTRERAS MUÑOZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en la Parroquia Lourdes, La Serena, donde hoy, a las 
10:30 horas, se oficiará una misa por el descanso de su alma previo a sus 
funerales que se efectuarán en el Cementerio Parque La Cantera, Coquimbo.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Se invita a la comunidad y visitantes de la región a 
la Santa Misa que es oficiada cada día en la Cate-
dral de La Serena, según el siguiente horario: De 
domingo a viernes, a las 12:00 horas, y sábado a las 
19:00 horas.

MISAS

Se invita a la comunidad a la misa que es oficiada 
cada día en el Convento de Las Carmelitas Descalzas, 
Gandarillas 997 de La Serena. Lunes a viernes, a las 
07:00 horas; sábado a las 12:00 horas; y domingo a 
las 08:15 horas.

MISAS

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 510. Fono 
2223403
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447. Fono 
2316940
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46. 
Fono 2622961

SANTORAL

Natividad del Señor 
(Noel, Noelia)

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Tenga cuidado ya que 
con el amor o los sentimientos 
de las demás personas no se 
debe jugar. Salud: Un simple 
paseo puede ayudarle bastante 
a superar sus problemas aní-
micos. Dinero: Sus deudas au-
mentarán exponencialmente si 
es que sigue pidiendo créditos. 
Color: Rojo. Número: 7.  

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Si busca dialogar las 
cosas que han quedado pen-
diente este mes tiene buenas 
posibilidades de que las cosas 
mejoren. Salud: Trate de dejar 
la pereza de lado pues esto 
repercutirá también en tu orga-
nismo. Dinero: Cuidado con las 
tareas pendientes. Color: Gris. 
NUMERO: 4.

Amor: No se complique más si 
esa persona no le hace caso 
a sus pretensiones, ya vendrá 
alguien bueno para usted. Salud: 
Cuidado con el consumo de sal 
ya que afecta su presión san-
guínea. Dinero: Haga frente a las 
dificultades laborales. Color: Azul. 
Número: 6.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No solo debe ser amante 
de su pareja, también debe ser 
su confidente y amigo/a. Salud: 
Trate de velar siempre por la 
salud de los miembros de su 
familia. Dinero: Los problemas 
se irán revirtiendo, pero nada 
será instantáneo. Color: Café. 
Número: 9.

Amor: De usted dependerá si 
hace caso a ese antiguo amor 
del pasado que pretende cru-
zarse en su camino. Salud: Ojo 
con estar cayendo en un vicio 
tan peligroso como lo es el al-
coholismo. Dinero: Gastos fuera 
de lo considerado. Color: Negro. 
Número: 19.

Amor: Apoyándose en los de-
más podrá superar rápidamen-
te los problemas que han ido 
apareciendo. Salud: Es impor-
tante que tenga más cuidado 
con las enfermedades cardio-
vasculares. Dinero: Aunque 
las cosas parezcan difíciles no 
debe ser rendirte a la primera. 
Color: Magenta. Número: 11.

Libra Escorpión

Amor: Si ambos ponen de su 
parte las cosas pueden resultar 
para usted y su pareja. Salud: 
No se quede entre cuatro pare-
des, eso no le ayuda a mejorar 
su estado anímico. Dinero: La 
mejor forma de que se le abran 
las puertas es capacitándose. 
Color: Amarillo. Número: 22.

Amor: Fingir un sentimiento por 
no querer hacer sufrir a quien 
está a su lado le terminará pro-
vocando más sufrimiento que 
si dijera la verdad. Salud: Evite 
las frituras durante un buen 
tiempo. Dinero: Enfrente sus 
problemas con la frente en alto. 
Color: Rojo. Número: 2.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Más cuidado con su pa-
sado termine siendo una caja 
de pandora. A veces es mejor 
dejar todo como estaba. Salud: 
Tenga más cuidado con esos 
trastornos del sueño, busca 
ayuda. Dinero: Ya es tiempo 
que cobre el dinero que le de-
ben. Color: Violeta. Número: 15.

Amor: Cuidado con dejarse 
tentar por una persona que 
simplemente sabe que fibra 
debe tocar. Salud: Trate de 
descansar más ya que el fin 
de mes será bastante intenso. 
Dinero: No olvide mostrar toda 
su disposición al trabajo que 
realiza a diario. Color: Calipso. 
NUMERO: 10.

Amor: A veces las personas se 
cierran y no quieren escuchar, 
así es que siga su camino y 
en una de esas esa persona 
recapacita. Salud: Controle sus 
nervios o llegará un momento 
que se saldrá de sus casillas.  
Dinero: Se vendrán cambios pa-
ra usted. Color: Lila. Número: 16.   

Amor: Le recomiendo que sea 
un poco más cómplice con su 
pareja. Si hacen alguna actividad 
junto sería lo ideal. Salud: Tenga 
cuidado con su estómago. Dinero: 
No se asuste con esos problemas 
que surjan en el trabajo, no tienen 
relación con usted. Color: Verde. 
Número: 11.   

Horóscopo

MAÑANA
03.37 H 0.41 B 
09.21 H 1.16 P
15.03 H 0.43 B
21.40 H 1.65 P

MAÑANA
04.25 H 0.37 P
10.09 H 1.15 B
15.48  H 0.44 P
22.24 H 1.66 B

Puzzle

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Un grupo de estudiantes es perseguido 
por un extraño durante sus vacacio-
nes de navidad. Una por una, todas las 
chicas de la hermandad están siendo 
asesinadas en el campus y el resto de 
víctimas se van a movilizar.

NEGRA NAVIDAD

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 2  TE Horarios 12.10-14.50-17.30-19.10hrs 

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios 13.10 -16.20 hrs

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios 10.30-13.10-15.50-18.30-21.10  Hrs

Negra Navidad (2D Dob)
Sala 1. +14  Horarios: 19.30 hrs

Midway: Batalla en el Pacífico (2D Dob)
Sala 2  TE+7 Horarios 20.30 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Dob)
Sala 4 TE+7 Horarios  10.40-13.50 hrs.

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Sub)
Sala 4 TE+7  Horarios 17.00 . 20.10 hrs 

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Dob)
Sala 5 TE+7 Horarios 11.00-14.30-17.40-21.00 hrs 

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (3D XD Sub)
Sala 6 TE+7 Horarios 11.50-15.20-18.50  hrs
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bazar

El vocalista de la banda Imagine Dragons, Dan Reynolds, 
confirmó que el grupo se tomaría un receso.

En entrevista con CNN, el músico señaló que la deci-
sión responde a que necesitan “volver a conectar con 
nuestros familiares y amigos”.

“Hemos trabajado muy duro durante una década, 
todos nosotros queremos volver a descubrir lo que 
es ser padre, amigo o hijo”, expresó.

Notre Dame se queda este año sin la tradicional misa 
de Navidad, algo que no ocurría desde 1803, a causa del 
incendio del pasado abril que devastó la catedral de París. 

Esa iglesia se encuentra a un kilómetro de distancia y 
se ha convertido desde el siniestro en “catedral por sus-
titución” y así acoge cada domingo la misa que preside 
el arzobispo de la ciudad, Michel Aupetit.  “Los andamios 
siguen amenazando”, explicó Chauvet, quien añadió 
que harán falta “varios meses” para desmontarlos con 
cuidado.de la catedral. 

Notre Dame sin misa de Navidad 
por primera vez en 216 años

Imagine Dragons en pausa

Bad Bunny entrega mi-
les de juguetes a niños 
de Puerto Rico

El cantante puertorriqueño Bad Bunny 
entregó este domingo en San Juan 
miles de juguetes a niños a través 
de la segunda edición de la entrega 
de regalos “La Vieja Tradición”, de su 
Fundación Good Bunny.

Los regalos que se entregaron específi-
camente en el Centro de Convenciones 
de Puerto Rico, en la capital, fueron 
relacionados a las disciplinas de la mú-
sica, con instrumentos como guitarras 
y otros de percusión, juegos de mesa 
y de deportes, entre ellos, pelotas de 
baloncesto y de fútbol. ”Tratamos de 
cubrir todas las edades. El año pasado 
estuve más tiempo compartiendo, 
pero hoy estoy más cansado”, dijo 
el cantante.

CEDIDa

Un espectáculo imperdible de 
Navidad se realizará el sábado 28 
de diciembre en la catedral de la 
comuna de Vicuña. Se trata del con-
cierto “Iluminados por la música”, 
que tendrá lugar a las 21:00 horas, y 
contará con la actuación magistral 
de los pianistas Roberto Bravo y Juan 
Estay, además de la soprano Andrea 
Cárdenas.

Será un evento especial porque 
más allá del talento de los artistas 
nacionales, la comunidad elquina 
podrá disfrutar de un inédito show 
de luces que promete una experiencia 
sensorial única. Sin duda un momento 
para reflexionar, reír y compartir con 
nuestros seres queridos.

Cada interpretación de los músicos 
estará acompañada de una proyec-
ción de luz a cargo del arquitecto 
Sergio Mora – Díaz, quien se dedica 
al desarrollo de vivencias inmersivas. 
El profesional crea performance en 
vivo utilizando medios audiovisuales 
e interactivos, destacando en países 
como Chile, Estados Unidos y Europa.

En esta oportunidad, su objetivo será 
la Iglesia Inmaculada Concepción, 
donde los habitantes y turistas podrán 
deleitarse en un concierto navideño 
gratuito. Al respecto, el alcalde de 
Vicuña, Rafael Vera, señaló que “esta 
actividad le dará el realce a nuestro 
fin de año, con una presentación de 
primer nivel”.

En la misma línea, agregó que “para todos 
la Navidad es importante, a los adultos 
se nos vienen los recuerdos de la niñez, 
momentos inolvidables que queremos 
que nuestros pequeños repliquen y sean 
más felices aún (…) El espectáculo nos 
llena de orgullo, desde ya dejamos a toda 
la comunidad invitada”.

MaEstros

Con una destacada carrera nacional e 
internacional, el pianista Roberto Bravo 
dará cátedra en la comuna elquina. El 
músico que comenzó su formación en 
el Conservatorio Nacional de Santiago 
Rudolf, se ha hecho acreedor de varios 
premios en Chile y ha sido galardonado en 
certámenes de Europa y Estados Unidos.

Por su parte, Juan Estay, oriundo de la 

El sábado 28

El músico que comenzó su formación en el Conservatorio Nacional de santiago rudolf, se ha 
hecho acreedor de varios premios en Chile y ha sido galardonado en certámenes de Europa 
y Estados Unidos.

Lucía Díaz G.  / La Serena

El concierto gratuito, 
acompañado de un juego 
de luces, también contará 
con la actuación del 
pianista Juan Estay y la 
soprano Andrea Cárdenas.

@eldia_ldíaz

“Esta actividad le 
dará el realce a 
nuestro fin de año, 
con una presentación 
de primer nivel (…)El 
espectáculo nos llena 
de orgullo, desde ya 
dejamos a toda la 
comunidad invitada”,
RAFAEL VERA, 

alcalde de Vicuña

Los acordes de Roberto Bravo 
iluminarán la catedral de Vicuña

ciudad de Vicuña, ha realizado sus es-
tudios en la Universidad de La Serena, 
Universidad de Chile y Escuela Moderna 
de Santiago. También se ha especiali-
zado en Nueva York y Kentucky, donde 
ha cautivado con su innegable talento.

CEDIDa

A diferencia de las ciudades 
de La Serena y Coquimbo, la 
comuna de Vicuña sí conta-
rá con un show pirotécnico. 
En la oportunidad, se lanza-
rán fuegos artificiales desde 
los tres puntos tradiciona-
les: el cerro de la virgen, 
Talcuna (por el poniente) y 
Rivadavia (por el oriente).

Show
Pirotecnico


